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谢晋的严厉，从来只是为了艺术。
在拍摄《红色娘子军》时，谢晋的一

次批评让老艺术家祝希娟受益终身。
受条件限制，当时的白天拍摄要靠天吃
饭，阴天就要等太阳，大家等太阳的时
候，有人就会讲笑话。“当时我也凑过去
听笑话，谢导批评我，说接下来要拍摄
斗争‘南霸天’的戏了，你怎么还能听笑
话？好好想戏！——从此，我从走进化
妆间开始，就不和任何人说笑，静静地
想下面的戏。”

在王馥荔看来，谢晋的脾气从来不
为个人，完全是为艺术而发。在拍摄

《秋瑾》时，有一出决定人物后续不同命
运的重头戏。“谢导非常重视这场戏，但
是道具没有达到预期的效果，就非常生

气，后来他冷静下来，要道具师重新准
备，然后和演员们说：‘你们辛苦了，先
卸妆，明天准备妥当了再拍。’”

在拍摄《牧马人》时，丛珊也被“训”
过。“谢导要求我们，演员在拍戏的过程
中要‘断念’。有次我看小说，就被他批
评了：‘你怎么不去想人物？要看小说，
也得是中国农村的小说，你怎么还看外
国小说？’”

“认认真真演戏，清清白白做人”，
这是《舞台姐妹》中的著名台词。曾经
多次为谢晋担任助手的徐松子回忆说，
谢晋是一位非常有大爱的导演，他不写
自传，也不以自己的经历作为电影题
材，而是用电影去表达人类共同的情
感，用作品去点燃每个人的生命。

谢晋百年华诞，大师从未谢幕

谢晋生前工作照（资料照片）。新华社发

“谢导在生活中特别关心爱护我
们，拍《天云山传奇》的时候，他看到我
看完一封信，躲在幕后流泪，就让人来
打听情况。”著名电影表演艺术家王馥
荔回忆说，当谢晋得知自己是思念刚刚
病愈的孩子时，就安排她的家人带孩子
到上海探班。“那个画面永远记在我心
里：我拍完戏赶紧卸妆，跑到招待所三
楼的房间，发现孩子睡着，谢导就坐在
床边看着他。”

“当时我还是上海戏剧学院三年级
的学生，才 21 岁，从来没有拍过电影。
谢导大胆启用我，我到了摄制组真是诚
惶诚恐。他告诉我：‘你不要紧张，我其
实已经考察你很久了，看过你演过的话
剧，上过的表演课’。”著名电影表演艺
术家祝希娟感慨地说，谢晋既是自己的
好老师，又是自己的好朋友。

“能上谢晋导演的戏”，同样让当时
业已成名的王馥荔激动不已。“谢导告
诉我：‘我了解过你，你是用功的演员，
过去主要饰演温柔、贤惠、甜美的形象，
而这次饰演的‘宋薇’，人物内心很复
杂，塑造难度大。但是，通过‘宋薇’，你
能知道什么叫塑造角色，我也会教你、
鼓励你去探索人物。国际上的大明星，
都是能驾驭不同层次、不同年龄的人物
的，这就是功力。”缘何选人很准？

谢晋选人很准，这在中国电影界已
成公论。《牧马人》的“男一号”朱时茂回
忆说，自己和“许灵均”气质天差地别，

“女一号”丛珊当时还是在校大学生，王

馥荔已经被誉为“天下第一嫂”，但是谢
晋导演有缩短演员与角色距离的办
法。“谢导敢于用新人，不像现在的一些
导演喜欢用‘有流量的’。”

无论“新人”“老人”，谢晋要求最多
的就是深入生活。祝希娟说，谢晋教给
她最重要的一课，不是如何表演、如何
读剧本，而是“下生活”，让自己深刻体
会到生活是创作的源泉。王馥荔记得，
在生活中，谢晋总在观察身边的每一个
人，观察有了心得，自己就会悄悄笑起
来。

为了引导演员更好地深入生活，谢
晋常会用上“编小品”的方法。在拍摄

《牧马人》之前，朱时茂和丛珊前往宁夏
采风，谢晋给他们布置了一道作业——
编12个小品，然后回到上影厂汇报。丛
珊回忆说，这些小品要捕捉人物不同的
阶段：从男女主人公初见、结婚，再到有
了孩子、获得平反、放马归来，在上影厂
里排练了一个夏天，和人物相差很大的
都要反复排。

“每段戏要准备 ABC 三个小品，让
我们有三到四套方案，然后和大家反复
沟通，取其中最精华的瞬间。这其实就
是一种教学、交流和分享。”著名电影演
员洪学敏回忆说，在谢晋的指导下，演
员都养成了从文学剧本看起，充分了解
剧情的历史和文化背景，最后再看分镜
头剧本的习惯。“现在，不能因为有高科
技了，就不‘下生活’，不看小说和剧
本。”

温情和严肃，都能直指人心。中国
影协副主席、清华大学教授尹鸿说，谢
晋的作品很少写大题材、大场面、大故
事，绝大部分写的都是大时代中的普通
人。它们以人为焦点，以人为尺度，体
现了对人的尊重。而正是这种人物和
角色完美的结合，使他在中国电影史上
拥有了不可替代的里程碑的地位。

“上影厂老厂长徐桑楚曾经说过，
晚上上影只要有一盏灯亮着，就肯定是
谢晋在读书。我看过谢晋写对《罗马11
点钟》的观影笔记，写了3万多字。”中国
影协副主席、上海影协主席任仲伦说，
谢晋是非常用功用心的导演，他也非常
重视文学的力量。“谢导的代表作都改
编自优秀的文学作品。他曾说过，‘60
分的剧本，我只能拍到70分，而80分的
剧本，我能拍到90分甚至更高。’”

“谢导晚年时和我们这些年轻人聊

天，曾经说过自己百年以后，观众能记
得一部或者两三部他的作品，他就很满
足了。事实上，国家没有忘记他，人民
也没有忘记他。”任仲伦感慨地说，“爱
观众被观众记住，爱家乡被家乡记住，
爱电影被电影记住，爱人民被人民记
住，爱祖国被祖国记住——这就是谢
晋。”

“谢晋导演有强烈的艺术情感和娴
熟的艺术手法，创作出代表中国电影时
代高度的作品。他的电影作品与时代
同频共振。他的艺术理念和创作精神
跨越时代，在中国电影的艺术长河中，
像一道永不落幕的彩虹。”中国文联党
组成员、书记处书记，中国影协分党组
书记张宏评价说，谢晋导演关注时代，
关注社会，始终与时代同行，与人民同
行，他擅长营造家国情怀，书写了一曲
曲荡气回肠、感人肺腑的民族史诗。

新华社北京11月 22日电 11
月22日,《新华每日电讯》发表题为
《谢晋百年华诞，大师从未谢幕》的
报道。

一段《牧马人》中的经典镜头，
这几年不时会在各种短视频平台上
热播，人性的纯真和美好令不少年
轻观众在弹幕中连连感叹。

21 日正值谢晋 100 周年诞
辰。当天上午，谢晋诞辰100周年
纪念暨“与时代同行”电影发展主题
研讨会在谢晋家乡浙江省绍兴市上
虞区举行。上海电影集团党委书
记、董事长王健儿在发言中提到了
年轻观众对这部谢晋名作的追捧：
“如今的观众依然钟情于您的作品，
如今的电影人依然受到您的鼓舞，
您值得骄傲。”

这场研讨会由中国文联、中国
影协、中共浙江省委宣传部（浙江省
电影局）、中共上海市委宣传部（上
海市电影区）和绍兴市人民政府主
办，浙江省文联、上海市文联和上影
集团联合主办。多位资深电影人聚
会上虞，在他们的讲述中，目光深
邃、面容严肃、身材挺拔、声音洪亮
的谢晋导演可敬可爱。

他
特
别
关
心
爱
护
我
们

只
为
艺
术
严
厉

这
就
是
谢
晋


